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大讲堂

因为一首爱情诗《穿过大半个中国去睡你》，余秀
华在成名之初就引发巨大的争议，这个争议就是：她
是用身体写作还是用灵魂写作？荣荣认为：“余秀华
真的很不幸，成名之初那么好的诗，却被很多人误读
了，不仅是外界，在圈内也有很多人误读。我觉得她
诗歌中的那种痛、那种爱、那种苦，以及对于生活的宽
容、理解等，都是源于灵魂。”

当天的访谈主题就是“在身体和灵魂之间”，面对
主持人午歌的“身体是什么，身体是灵魂的囚笼、工具，
还是说身体本身就像一个移动硬盘一样储存着我们的
灵魂”这一问题，余秀华说她也思考过，“从精子和卵子
结合慢慢成为一个人开始，究竟是灵魂选择了这副身
体，还是因为这副身体才具备这个灵魂？这是一个很
大的未解之谜。”

余秀华认为，灵魂在一个城市里的锤炼，是非常
关键的，它会决定一个人的走向。“我们为什么要不停
地锤炼自己？因为我觉得在一个人的初期，灵魂在身
体里是一盘散沙，无法聚合成珠的时候，它没有光
芒。当你灵魂的沙子聚集起来，形成一个坚实的个
体，才可能发出光芒，这就是我们活在人间修炼自己

的意义，让像一盘散沙似的灵魂聚拢、修炼、情深。到
底人有没有灵魂，灵魂究竟是怎么一回事？目前为
止，没有人能够说清楚。我们生活在这个世界上，能
够看到的物质是很浅显的一部分，比如眼前的文字、
具体化的人，但更多的是我们还不知道的东西。人未
知的领域非常大，我们知道的只是非常小的一部分。”

“我怨恨过生活的不公，但幸运的是，真正的喜悦
来自灵魂深处，而不是外界。”这是余秀华很被网友推
崇的一句话，对此，她说，快乐是从一个人的内心迸发
出来的，比如，今天你和朋友一起喝酒，觉得很快乐，

“这个快乐也不是别人给你的，而是你找到了适合你
快乐的方式”。别人能引发你快乐，但一个人更多的
时候是独处，“独处的时间在一个人的生命里有着非
常重要的位置，如果一个人不会独处，活了也是白活，
我觉得毫无意义。”对于一个功成名就的人来说，最大
的成功是他在销声匿迹以后能更好地独处。普通人
也一样，在没有朋友的情况下能很好地独处，这就是
非常完美的人生了。“你所有的问题和所有人交流不
会得到任何解决，总是要靠自己独立思考的能力才会
让自己好起来，而不是靠别人。”

人物名片

余秀华，1976年出生于湖北省钟祥市石
牌镇横店村，诗人，作家。她因出生时难产、
缺氧而造成脑瘫，致使行动不便，说话口齿不
清。高中毕业后，赋闲在家；1995年，19岁的
余秀华“在非自由恋爱下”结婚；2009年开始
写诗，主题大多关于爱情、亲情、生活感悟；
2014 年 11 月，在《诗刊》发表作品而迅速成
名。现出版有诗集《月光落在左手上》《摇摇
晃晃的人间》《我们爱过又忘记》，总销量达
40余万册。

11月3日，余秀华做客宁波市图书馆“天
一讲堂”，以访谈的形式和宁波青年作家午
歌、宁波市作协主席荣荣就“在身体和灵魂之
间”这一主题进行了交流。

余秀华：
诗歌是我的一根拐杖

《我爱你》

巴巴地活着，每天打水，煮饭，按时吃药
阳光好的时候就把自己放进去，像放一块陈皮
茶叶轮换着喝：菊花，茉莉，玫瑰，柠檬
这些美好的事物仿佛把我往春天的路上带
所以我一次次按住内心的雪
它们过于洁白过于接近春天

在干净的院子里读你的诗歌。这人间情事
恍惚如突然飞过的麻雀儿
而光阴皎洁。我不适宜肝肠寸断
如果给你寄一本书，我不会寄给你诗歌
我要给你一本关于植物，关于庄稼的
告诉你稻子和稗子的区别
告诉你一棵稗子提心吊胆的
春天

《我养的狗，叫小巫》

我跛出院子的时候，它跟着
我们走过菜园，走过田埂，向北，去外婆家
我跌倒在田沟里，它摇着尾巴
我伸手过去，它把我手上的血舔干净
他喝醉了酒，他说在北京有一个女人
比我好看。没有活路的时候，他们就去跳舞
他喜欢跳舞的女人
喜欢看她们的屁股扭来扭去
他说，她们会叫床，声音好听
不像我一声不吭
还总是蒙着脸
我一声不吭地吃饭
喊小巫，小巫，把一些肉块丢给它
它摇着尾巴，快乐地叫着
他揪着我的头发，把我往墙上磕的时候
小巫不停地摇着尾巴
对于一个不怕疼的人，它无能为力
我们走到了外婆屋后
才想起，她已经死去多年

其实，在写诗之前，余秀华写过很多小说。她说：
“高中毕业后，我在家里开了个小卖部，因为我很直
接，讨厌讨价还价的人，结果生意做得很差，空闲时间
就多了。因为脑瘫，我的两只手会抖，手上全是老茧，
五个手指头都流过血，血凝了再写，再流血。我读高中
的时候用右手写字，毕业后闲着没事，就用左手写，开
始写的是小说，既练字又写小说，写得很慢。现在我的
很多随笔、小说都是用左手写的，左手比右手写得好，
左手不那么抖，写得不是那么费劲。我最初写的是随
笔和小说，但没有出版，写得不好。后来开始写诗，我
不愿意手写了，实在是太困难，我投一份稿至少要写十
次，手一抖字就花了，几乎不能看。就算现在，写字对
我来说都是非常困难的一件事情。”

2009年，网友集资送了余秀华一台电脑，她开始
打字写作。“有一段时间我情绪非常低落，只能写小
说，因为写字的时候就不会想别的，我就整天在家写
小说，写了很多，有几个都是长篇小说，十多万字，但
是都没有结尾，所以都丢了。我不觉得可惜，丢了就

再写。”
《无端欢喜》是余秀华的一本新书，也是她的首部

散文集，收录了她近些年写的40余篇散文随笔。在书
中，余秀华谈人生，谈故乡，谈友人，情感质朴滚烫，语言
直抵人心，呈现出她绚烂的想象力和浩荡的内心世界。

为什么以诗歌成名的余秀华推出了散文集？她
说“诗歌出多了，想让人看腻了换个口味”。据透露，
接下去她还将出版一部小说。

接二连三地推出新作，是不是很有成就感？余秀
华的回答让人又一次领略了她“毫不掩饰”的个性：“我
出十本书都不会有什么感觉。这方面，我是很冷淡的，
也觉得非常羞愧。比如，很多人出第一本书会欣喜若
狂，我没有。我的第一首诗发表出来，村子里的人欣喜
若狂，我没有。我觉得不过如此，没有什么了不起的。
如果你突然给我两万元钱，我会欣喜若狂，出书还真没
有这感觉。”余秀华直言“我是一个非常世俗甚至恶俗
的女人，够不上优雅的称呼”。

本版撰稿 记者 俞素梅 摄影 记者 周建平

苦难催生伟大的艺术，余秀华出身草根，在她最
苦难的时候，是写诗给了她力量。就像一个人在绝望
的时候，需要一缕晨曦，是诗歌为她打开了一扇窗户。

对于诗歌，余秀华这样说：“每一样东西在不同的
人身上，它的功效和理解都不一样。我曾经说过诗歌
是我的一根拐杖，因为在我特别绝望的那个阶段，写诗
舒缓了我的痛苦。我和诗歌真的有不解之缘，无论在
什么时候，无论多痛苦、多欢乐都会去写，我想这就是
一种天生的缘分。”

有读者问，如今，余秀华的生活比以前阳光很多，
“那又是什么样的力量催生着你继续写诗呢？”

余秀华的回答很有特色：“我觉得一个人热爱一
个东西，不论是文学、绘画，还是别的什么东西，都不
是有什么能量在后面推着他，最根本的就是‘喜欢’，

你热爱它。我不知道你所说的能量来自哪里，一个人
做什么事情要能量吗？只是因为你真的喜欢这个东
西。首先你对这个东西没有名利上的奢望，它就不会
存在一种力量督促你去干什么，而只是真的喜欢它。
我觉得能够被能量推动前进的东西都是短暂的，只有
从骨子里喜欢的、没有功利的东西，你才有可能坚持
下来。你能够把某个东西做到极致，不在于少年得
志，不在于像张爱玲说的成名要趁早，不是为了成名、
成家才坚持走下去，而是你骨子里真的喜欢它，不然
你坚持不了，走不下去。”

当年把诗歌比作拐杖，那么“如今诗歌对于您来
说更像是什么”，余秀华回答：“诗歌就是诗歌。我之
前说诗歌像拐杖，现在也像，过去我摇晃，现在不还是
一样摇摇晃晃吗？”

“写过很多小说但都丢了”

“诗歌是我的一根拐杖”

“活着就是要修炼灵魂”

附余秀华诗作二首

从一个身有缺陷的农妇，到成为现象级的“网红女诗人”，这一切，都是因为
诗歌。“余秀华的诗歌才华是惊人的，她具有用简单几个文字就创造出意象的能
力”；“她是当之无愧的灵魂诗人”；“余秀华的直率乃至粗鲁，击中了现代人的伪
饰软肋，人们痛恨伪饰又依赖伪饰，一经袭击，便轰然颓塌”；“她的诗歌是纯粹的
诗歌，是生命的诗歌，不是写出来的充满装饰的盛宴或家宴，而是语言的流星雨，
灿烂得让你目瞪口呆”……这是专业人士对余秀华诗歌的评论。事实上，岂止是
写诗，面对媒体记者和现场主持人的采访，余秀华也是直截了当、见性见情，这样
一颗赤子之心不正是诗歌创作所需要的吗？


